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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
EL TIEMPO DE RECOLECTAR FIRMAS, NO FUE UNA OCURRENCIA: GERARDO 
Por Rubén Pacheco 
El Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, se dijo respetuoso de los aspirantes a candidaturas 
independientes que interpusieron un recurso para obtener una prórroga para la obtención de apoyos ciudadanos. 
Sin embargo, recordó que la ley electoral estipuló el tiempo para la recolección de apoyos. Y es que al menos 
cuatro aspirantes interpusieron el recurso ante el Tribunal local (TEEQ), el cual fue rechazado por lo que 
decidieron acudir a la Sala Monterrey. En estos casos, el principal alegato es el poco tiempo para recabar las firmas. 
“La postura de un órgano administrativo como el nuestro siempre será con las restricciones (sic) de cualquier 
órgano jurisdiccional, es decir, acatar las sentencias y nunca hemos opinado a favor o en contra de las sentencias, 
porque el diseño estructural de nuestro país, el diseño institucional, es nosotros tomamos decisiones que podrán 
ser impugnadas”. Por ello, a nombre del Instituto se dijo respetuoso de las decisiones que deriven de los 
tribunales, en tanto a aspirantes independientes se refiere. En ese sentido, aclaró que el tema central del recurso 
de los independientes tiene que ver con los 30 días para recolectar apoyos ciudadanos, determinación hecha por la 
Ley Electoral del Estado de Querétaro. “Entonces no fue una ocurrencia de nadie más, sino fue el exclusivo 
seguimiento a la normatividad vigente”. Cabe recordar que dicha ley fue aprobada a finales de mayo del año 
pasado, en la 58 Legislatura local, en la cual no solo incluía el tema de las candidaturas independientes, sino el 
financiamiento público a partidos políticos, paridad de género, así como otras disposiciones. Al tratarse de una ley 
local, el tribunal federal podría determinar como válido el recurso interpuesto por los aspirantes y en su defecto 
obligar al IEEQ a ampliar el plazo de 30 días. Y es que en el caso de Octavio Ontiveros presentó 12 mil 536 
respaldos, de los cuales solo fueron válidos 9 mil 285; en el caso de Alicia Colchado presentó mil138 y le fueron 
válidos 932, menos de la mitad de lo requerido; Alberto Marroquín presentó 208 y se le aprobaron 165 de 2 mil 
211; Felipe Campos presentó mil 500 y le fueron anulados 377 apoyos; por ello, en la mayoría de los casos 
estuvieron lejos de obtener el porcentaje mínimo para obtener la candidatura.  (N ¿QUIÉN SIGUE? 2) 
 
REPRESENTACIÓN DEL PRI 
 
AÚN PENDIENTES REPRESENTANTES PRIISTAS EN IEEQ  
Por Irán Hernández  
Las autoridades electorales a nivel local siguen en espera de la resolución por la impugnación que presentó el 
dirigente del PRI en Querétaro, Juan José Ruiz, por la imposición a nivel nacional de los representantes en órganos 
electorales locales, dijo José Eugenio Plascencia Zarazúa, Secretario Ejecutivo del IEEQ. Por lo cual, abundó que 
permanecerá la representación del tricolor en el IEEQ con Sócrates Valdés Rosales y queda pendiente el cambio 
con Carlos Rentería, hasta que la dirigencia nacional resuelva la inconformidad que surgió a nivel local por la 
modificación de los representantes ante este órgano. “De acuerdo con lo que tenemos en nuestros expedientes en 
el tema de la representación del PRI, nosotros dejamos el asunto en un estado de esperar a que los órganos 
partidarios a nivel nacional resuelvan esta situación. Por parte de la dirigencia estatal se presentó un medio de 
impugnación intrapartidario”, comentó. Aclaró que el medio de impugnación no se recibió en el instituto electoral, 
sino al interior del partido, y que por este motivo deben esperar a que sea el PRI el que brinde una resolución en 
torno a este asunto para poder definir quién actuará como representante del tricolor ante este órgano electoral 
durante el desarrollo del proceso electoral en este año. “En este momento es un medio de impugnación en el 
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partido que tienen que resolver ellos para nosotros actual. Sí puede haber otro tipo de medios de impugnación, 
pero en este momento está vigente el medio de impugnación en el partido”, señaló. Los requisitos para ser 
representante de un partido político en el IEEQ es que las autoridades con atribuciones den a conocer a las 
personas que ocuparán este papel. Recordó que la solicitud del PRI presentada ante el órgano electoral fue en 
febrero, mientras que el medio de impugnación lo presentó la dirigencia estatal del tricolor en días posteriores. “Al 
ser un tema interno del partido, nosotros desconocemos los tiempos que ellos puedan durar en resolver”, aclaró en 
torno al periodo en el cual puedan contar con una resolución por este hecho. Para concluir, Plascencia Zarazúa 
aseveró que el PRI tiene vigente su representación en el IEEQ, debido al recurso presentado por la dirigencia 
encabezada por Juan José Ruiz para este asunto. (CQ, 9) 
 
PREP 
 
RESULTADOS PRELIMINARES, A LA 1 AM EN QUERÉTARO: IEEQ  
Por Mariana Villalobos  
La información de los ganadores locales que arroje del Programa de Resultados Preliminares Electorales en 
Querétaro podría retrasarse 2 horas con respecto a la votación de años anteriores, es decir, a las 1 horas 
aproximadamente señaló Carlos Eguiarte Mereles, Consejero del Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Hace 
unas semanas, el TEPJF resolvió revocar la propuesta del INE que pretendía agilizar el conteo de votos,  al permitir 
que fueran abiertas casillas electorales de todos los cargos para verificar si existían boletas en las urnas 
equivocadas e integrarlas así al conteo correcto, situación que según los consejeros nacionales del INE podrían 
retrasar el escrutinio de los votos. Por ley, explicó el consejero (del IEEQ) el conteo de la votación presidencial 
debe realizarse primero por encima de los cargos locales, situación que podría repercutir en el tiempo que tome a 
la autoridad electoral en la entidad capturar los resultados. “Estamos empeñados en garantizar la certeza de los 
resultados eso es un hecho pero si una determinación de una autoridad genera como efecto que los resultados los 
tengamos un par de horas más tarde así será”, dijo. Sin embargo, Carlos Eguiarte dijo no observar ningún 
inconveniente mayor en la posibilidad de que se retrasen los resultados algunas horas pues lo más importante es 
garantizar la fiabilidad en el conteo y brindar información que sea apegado a la realidad. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/resultados-preliminares-a-la-1-am-en-queretaro-ieeq/ 
 
http://circulonoticias.com/2018/03/09/resultados-preliminares-a-la-1-am-en-queretaro-ieeq/ 
 
DENUNCIAS  
 
CONCRETA MORENA DEMANDA CONTRA RAÚL ORIHUELA 
Ante el presunto MANEJO INDEBIDO DE RECURSOS PUBLICOS por el presidente municipal de Tequisquiapan, Raúl 
Orihuela González, aspirante a la reelección por el Verde Ecologista que  implica sanciones administrativas y 
penales, MORENA decidió interponer una denuncia ante la Fiscalía General del Estado de Querétaro solicitando se 
le de vista a la FEPADE, en forma adicional al Proceso Especial Sancionador que ya se había presentado con 
antelación ante el Instituto Estatal Electoral por presunto delito electoral.  Confiamos que la autoridad actué en 
forma expedita y aplique todo el peso de la ley ante este acto que nos indigna como sociedad y del cual existen 
pruebas plenas  Carlos Peñafiel Soto / Presidente del Comité Ejecutivo Estatal / MORENA Querétaro. (PA) 
 
http://plazadearmas.com.mx/concreta-morena-demanda-contra-raul-orihuela/ 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
CONVOCA INE A OBSERVADORES EXTRANJEROS PARA JORNADA ELECTORAL  
El Vocal Ejecutivo de la Junta Distrital Federal 02, en San Juan del Río, Luis Roberto Lagunes Gómez, dio a conocer 
que el INE lanzó la convocatoria para el registro de observadores electorales extranjeros. (RQ) 
 
DENUNCIA VS ORIHUELA LLEGA A LA FISCALÍA 
Ante el presunto manejo indebido de recursos públicos por el presidente municipal de Tequisquiapan, Raúl 
Orihuela González, Morena también decidió interponer denuncia ante la Fiscalía General del Estado, informó 
Carlos Peñafiel Soto, presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en Querétaro.  (DQ 10, N ¿QUIÉN SIGUE? 
3) 
 
EN COLÓN UNA LUCHA DE FAMILIAS  
Por Diego Rivera  
La mitad de quienes contenderán por la presidencia municipal de Colón este año forjaron su carrera política en el 
PRI, mientras del PAN surgió otro de los que buscan ser alcaldes por la vía independiente. (N ¿QUIÉN SIGUE?) 
 
POBREZA, EL SIGNO DEL IV DISTRITO  
Por Diego Rivera  
Pese a la nueva cartografía electoral, el Distrito IV es la zona de la ciudad con mayores problemáticas sociales, y en 
las elecciones pasadas se ubicaba en el segundo lugar de personas inscritas en la lista nominal. (...) En el PRI ya se 
definió a Josefina Meza como su abanderada, el PAN irá con Agustín Dorantes, ex secretario de Desarrollo Social 
del gobierno estatal; sin embargo, los demás partidos aún no definen a los suyos. (N ¿QUIÉN SIGUE?) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
DESMIENTE PANCHO DOMÍNGUEZ SUPUESTA INVESTIGACIÓN EN SU CONTRA POR RELACIÓN CON 
BARREIRO  
El gobernador Francisco Domínguez Servién negó que exista una investigación en su contra ante la PGR por su 
supuesta relación en los negocios del empresario Manuel Barreiro, investigado por supuesto lavado de dinero. Ello 
ante la publicación de un reportaje de un medio de circulación nacional en el que señalan que gracias a su cercanía 
con los funcionarios, Barreiro fue favorecido para la constitución de varias empresas, a la vez que cuestiona el 
incremento de su patrimonio en poco tiempo. Francisco Domínguez señaló que hace unos días sostuvo 
comunicación con David Alejandro Macedo Santos, delegado de la PGR en Querétaro, quién le dijo que no hay nada 
hasta el momento sobre la investigación contra Barreiro, por lo que señaló que está listo y dispuesto si hubiera 
dicha solicitud. (CI, ADN, Q, N, DQ) 
 
ESTOY DISPUESTO A COLABORAR CON LA PGR: GOBERNADOR  
Por Marittza Navarro  
“Estoy dispuesto a colaborar” con la PGR, aseguró el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien afirmó que 
no tiene ninguna solicitud de esa dependencia con relación al caso del empresario queretano Manuel Barreiro 
Castañeda, quien está presuntamente relacionado con actividades ilícitas como adquisición de predios y lavado de 
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dinero. A nivel nacional, diversos medios periodísticos hablan de que supuestamente Ricardo Anaya Cortés, 
candidato a la presidencia de la República por la coalición Por México al Frente, y el gobernador Domínguez 
Servién están en la mira de la PGR por los nexos con Barreiro. Sin vínculos. Incluso, Domínguez Servién dijo que 
hace algunos días se encontró con el delegado de la PGR Alejandro Macedo Santos, quien le dijo que no hay nada 
que vincule al mandatario. (EUQ) 
 
DEL PRETE ASEGURA QUE YA SE FIJÓ POSTURA  
Marco del Prete, Sedesu, reiteró que gobierno estatal ya emitió una postura sobre la investigación contra el 
empresario Manuel Barreiro. En tanto, el secretario de educación Alfredo Botello sostuvo que los permisos para el 
desarrollo de empresas han sido transparentes y con el aval de los cabildos. (INQRO) 
 
IMPUGNACIÓN DE ARMANDO RIVERA NO PROCEDIÓ: KURI  
Si Armando quiere volver a impugnar, pues es su decisión, comentó el candidato Mauricio Kuri González, quien 
dijo que será decisión de Armando Rivera Castillejos si presenta o no nuevamente un recurso de impugnación ante 
su candidatura, tras resaltar que por el momento no procedió. (PA, N ¿QUIÉN SIGUE?) 
 
PRI 
 
LOZANO, A LA CABEZA DEL PRI EN QUERÉTARO  
El presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI, Enrique Ochoa Reza, nombró a Carlos Lozano de la 
Torre como nuevo delegado del Comité Ejecutivo Nacional en el estado de Querétaro. Al entregar el 
nombramiento, el líder del Revolucionario Institucional enfatizó que Lozano de la Torre es un priísta con gran 
lealtad partidista, experiencia y probada vocación de servicio público, que sumará a ciudadanos, militantes y 
simpatizantes para ganar en unidad el elección del primer domingo de julio.(EUQ, DQ) 
“NO HAY SALIDA GENERALIZADA DE MILITANTES EN EL PRI”: ORTIZ PROAL  
El PRI en Querétaro debe concentrarse en cerrar filas en aras de obtener buenos resultados en la jornada electoral 
del 1 de julio, señaló Mauricio Ortiz Proal, diputado local priista, tras la salida de Eunice Arias a su militancia en el 
PRI. En entrevista, Ortiz Proal indicó que en el PRI no existe una salida generalizada de militantes, aunque 
reconoció que hay tanto hombres como mujeres inconformes por las decisiones que está tomando la dirigencia 
estatal. Esta actitud, señaló, es común que se presente cada tres años al interior de todos los partidos políticos de 
las que son actores principales “la gente dolida o molesta que no alcanzó sus pretensiones políticas”. (CI) 
 
PROYECTAN CALLEJONEADAS EN TEQUISQUIAPAN  
Por Rosalía Nieves Rosas 
La diputada local, Norma Mejía Lira, dio a conocer que se proyecta en el municipio de Tequisquiapan callejoneadas 
acompañadas de una estudiantina, la cual está actualmente en un proceso adelantado de conformación, para hacer 
de esta localidad un atractivo turístico en distintas épocas del año. (ESSJR) 
 
MORENA 
 
NO TODOS LOS NUEVOS SE MANTENDRÁN: HERLINDA  
A Morena podrán llegar muchos militantes de otros partidos, pero pocos se mantendrán debido a que se debe 
respetar los estatutos y los lineamientos que rigen a su partido, aseguró la diputada Herlinda Vázquez Munguía. 
Por tratarse de una institución política de carácter público, no se puede limitar el ingreso de ninguna persona; sin 
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embargo, destacó que deberán demostrar que tienen la convicción de apoyar los ideales de dicho partido. Entre los 
lineamientos que tiene Morena está donar 50 por ciento del sueldo para fines educativos; esto aplica para quienes 
ocupen algún puesto de representación popular. (AM, N ¿QUIÉN SIGUE?) 
 
PT 
 
PT ESCOBEDENSE SIN DEFINIR CANDIDATOS  
Por Montserrat García  
En el municipio de Pedro Escobedo, el PT aún está en proceso de generar definiciones respecto a quiénes serán sus 
abanderados a los distintos cargos de elección popular; y determinar si irán solos o en candidatura común para la 
presidencia municipal. (ESSJR) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PANCHO: CIUDAD BAJÍO POTENCIARÁ RAMA AUTOMOTRIZ 
Por Patricia López 
El gobernador Francisco Domínguez Servién confirmó la información que dio a conocer DIARIO DE QUERÉTARO 
respecto a la reunión con el gobernador de Guanajuato, Miguel Márquez Márquez, para potenciar la economía de 
ambos estados y la industria automotriz mediante la próxima presentación de un proyecto conjunto a la 
Presidencia de la República. (DQ, principal) 
 
EUQ: AUMENTAN LOS CASOS DE ACOSO SEXUAL: UAQ 
Por Víctor Polenciano 
Por acoso y hostigamiento sexual a estudiantes de la UAQ han sido despedidos dos maestros en lo que va del año, 
informó la rectora Teresa García Gasca. (EUQ, principal) 
 
AM: LEGISLATURA DESECHA 30 JUICIOS POLÍTICOS EN PRIVADO 
Por  Marco Estrada 
Desde 2015, la LVIII Legislatura desechó 30 solicitudes de juicio político, informó el presidente de la Comisión 
Instructora, Mauricio Ortiz Proal. Explicó que 12 fueron heredados de administraciones pasadas y solicitaban la 
destitución de funcionarios, principalmente municipales, por lo que al no estar dichos funcionarios en el cargo, se 
declararon no vigentes. (AM, principal) 
 
N: APOYO A TURISMO 
Por Tina Hernández 
El gobernador Francisco Domínguez Servién y el subsecretario de Calidad y Regulación de la Sectur, Salvador 
Sánchez, anunciaron una bolsa económica de 130 mdp para promoción turística en 2018, a fin de posicionar a 
Querétaro como uno de los principales destinos turísticos en México. (N, principal) 
 
CQ: EXPULSA UAQ A 2 POR ACOSO SEXUAL 
Profesores fueron dados de baja por hostigar a estudiantes, informó la rectora Teresa García; reconoció además 
cinco pesquisas abiertas. (CQ, principal) 
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CQRO: SEDIF ATIENDE CERCA DE 7 MIL 200 MUJERES AL MES 
Al mes, alrededor de 7 mil 200 mujeres del estado de Querétaro se benefician mediante distintas actividades 
realizadas en centros y casas pertenecientes al Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF); las 
cuales, según información proporcionada por la institución, abarcan diferentes temas enfocados en la mujer. 
(CQRO, principal) 
 
PA: LIGAN A PANCHO CON BARREIRO 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
Un trabajo realizado por los reporteros María Idalia Gómez y Jonathan Nácar para Eje Central, revela nuevas 
aristas en el caso del empresario Manuel Barreiro y sus vínculos con el poder político y económico de Querétaro, 
México y otros países, advirtiendo que están en la mira el candidato presidencial Ricardo Anaya, el gobernador de 
Querétaro Francisco Domínguez Servién y el Dirigente Nacional del PAN, Damián Zepeda. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
LIDERA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LA MUJER  
Por Patricia Ramírez 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, aseguró que la entidad ocupa el primer lugar en 
participación política femenina en el país con mujeres al frente de nueve de las 18 alcaldías del estado, y 13 
mujeres diputadas en un Congreso de 25 integrantes.  “El Poder Judicial lo preside una mujer, así que los tres 
poderes son mandatados por las mujeres. Les agradezco que me hayan dejado el Poder Ejecutivo”, expresó 
Domínguez Servién. (AM) 
 
INAUGURA GOBIERNO DEL ESTADO SEGUNDA FERIA DE EMPLEO ESPECIALIZADA PARA MUJERES 
En el marco del día Internacional de la Mujer, el gobierno del estado de Querétaro inauguró la segunda Feria 
Estatal del Empleo para Mujeres, en la cual se ofertarán 5 mil 739 vacantes de 79 empresas. Durante su discurso 
inaugural Karina Castro de Domínguez, Presidenta del SEDIF, invitó a las mujeres a buscar entre las vacantes 
aquellas opciones que favorezcan el empoderamiento e igualdad sustantiva de las mujeres.  (CI, EUQ, N, CQ, DQ) 
 
GOBIERNOS DE QUERÉTARO Y GUANAJUATO PREPARAN PROYECTO PARA POTENCIAR EMPLEOS EN 
SECTOR AUTOMOTRIZ  
El gobernador Francisco Domínguez Servién anunció que junto con su homólogo de Guanajuato, Miguel Márquez 
Márquez, preparará un proyecto para potencializar la economía de ambos estados. De acuerdo con FDS el proyecto 
busca potencializar la industria y los empleos del sector automotriz, ello tras su reunión privada con el gobernador 
guanajuatense. Sin embargo, se reservó dar a conocer más información al respecto, ya que tienen la intención de 
presentarlo ante Enrique Peña Nieto, presidente de la República, así como varios secretarios federales una vez que 
terminen de estudiar y consolidar el proyecto. (CI, Q, EUQ, CQ, N) 
 
INVERTIRÁN 130 MDP EN PROMOCIÓN TURÍSTICA DE QUERÉTARO 
Durante este año se invertirán 130 mdp para la promoción turística del estado de Querétaro, a fin de continuar con 
el repunte de este sector, informó el gobernador Francisco Domínguez Servién. Lo anterior al entregar 37 
reconocimientos a promotores de turismo de la entidad, a quienes consideró como los responsables del buen 
momento por el que pasa este rubro en Querétaro. (DQ, RQ) 
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AERÓDROMO DE JALPAN SERÁ INAUGURADO EL PRÓXIMO 21 DE MARZO, ADELANTA FDS  
El próximo 21 marzo se realizará el vuelo inaugural del aeródromo de Jalpan de Serra, anunció el gobernador 
Francisco Domínguez Servién. (...) Por su parte, Marco del Prete Tercero, titular de la Sedesu, confirmó que están 
preparando los últimos detalles para solventar las observaciones de la División Nacional de Aeronáutica Civil 
sobre el permiso de aviación. Explicó que es un aeródromo privado que estará realizando vuelos por itinerario, por 
lo que no serán vuelos regulares ya que requiere de un proceso más largo. (CI, Q, EUQ, N) 
 
SERÁ HUIMILPAN EL PRIMER ‘PUEBLO CON TRADICIÓN’: FDS  
Por Francisco Velázquez 
El municipio de Huimilpan será el primero del estado de Querétaro en obtener el título de ‘Pueblo con Tradición’, 
estrategia de promoción turística que será lanzada este año por el gobierno estatal y a través de la cual dicha 
demarcación recibirá una inversión de 25 millones de pesos; anunció el gobernador del estado de Querétaro, 
Francisco Domínguez Servién. Durante la entrega de reconocimientos a promotores de turismo en el estado, que se 
realizó en el Querétaro Centro de Congresos -evento al que asistió el subsecretario de Calidad y Regulación de la 
Secretaría de Turismo federal (Sectur), Salvador Sánchez Estrada- el mandatario estatal indicó que con la 
mencionada estrategia de promoción turística el sector continuará su crecimiento en el estado. (CQRO) 
 
HARMAN INSTALA CENTRO DE DISEÑO EN QUERÉTARO  
Para la generación de amplificadores de audio e infotainment para el sector automotriz, la compañía Harman de 
Samsung instaló en la capital Queretana su Centro de Diseño R&D, con una inversión de un millón de dólares; acto 
que presidió el gobernador Francisco Domínguez Servién; y el vicepresidente de Audio Automotriz de Harman 
para América, Edward Moriarty. (N, DQ) 
 
ENTREGA FDS OBRA EN PRIMARIA  
En beneficio de 500 alumnos de la Escuela Primaria 21 de marzo, ubicada en la colonia San Francisquito, el 
gobernador Francisco  Domínguez Servién entregó infraestructura educativa por 4.5 mp. El mandatario estatal 
señaló que con estas acciones se honra a las generaciones que han salido de las aulas de la institución, que desde 
hace 60 años atiende a niñas y niños de uno de los barrios más tradicionales de la capital queretana. (N) 
 
SANCIONAN A CHOFERES DE QROBÚS POR COBRAR EN EFECTIVO  
Por Andrea Martínez 
El IQT ha sancionado administrativamente a cuatro operadores del QroBús por cobrar el pasaje en efectivo en 
rutas que ya es obligatorio el pago con la tarjeta. El director del IQT, Alejandro López Franco, indicó que multaron 
a dichos choferes, debido a que los mismos usuarios los denunciaron a través de la aplicación del instituto. 
Asimismo, explicó que tienen un sistema que lleva el registro del número de sanciones que acumulan los 
operadores, ya sea por cobrar efectivo, fumar, manejar y usar el celular o por escuchar música a un volumen alto al 
interior de la unidad. (CQ) 
 
PRESENTAN ESTRATEGIA DE PROMOCIÓN TURÍSTICA 2018  
Por Patricia Ramírez 
Más de 153 millones pesos serán invertidos en proyectos de desarrollo turístico en el estado con el fin de 
aumentar la cantidad de visitantes que recibe la entidad, informó la directora de Promoción Turística de 
Querétaro, Halina Gama. La funcionaria detalló que en el proyecto de desarrollo ecoturístico de Tzibanzá, donde se 
reciben 7 mil turistas al año, se invertirán 65 millones de pesos para beneficiar a 64 mil 100 ciudadanos; 32 
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millones 600 mil pesos habrá para la tercera etapa del malecón de la Presa de Jalpan, mientras 19 millones 52 mil 
pesos se destinarán al sendero de acceso a la Zona Arqueológica del Cerrito. (AM) 
 
CERTIFICAN CALIDAD DE 12 CENTROS DE SALUD  
El secretario de Salud, Alfredo Gobera Farro, entregó dictámenes de acreditación a 12 establecimientos de salud de 
primer nivel de atención. El secretario refirió que, gracias a la acreditación “se demuestra la validez y el 
reconocimiento de la calidad con la que cuentan las unidades”, lo que se traduce en mayores beneficios para los 
más de dos millones de habitantes que viven en el estado de Querétaro. (EUQ) 
 
TITULAR DE SEJUVE INAUGURA EL FORO ECONÓMICO MILLENNIALS, NEGOCIOS E INTERNET  
Rodrigo Ruiz Ballesteros, titular de la SEJUVE, inauguró el “12 Foro Económico Millennials, Negocios e Internet”, 
organizado por los alumnos de Octavo Semestre de la Licenciatura en Economía y Finanzas Internacionales de la 
Facultad de Ciencias Administrativas de la Universidad Marista de Querétaro. (N, DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SIN PROCEDER JUICIO POLÍTICO CONTRA FUNCIONARIOS: ORTIZ  
Las solicitudes de juicio político contra funcionarios públicos del estado turnadas al Congreso local no han 
procedido, informó el diputado local Mauricio Ortiz Proal, presidente de la Comisión Instructora. Resaltó que 
durante este periodo han atendido alrededor de 30 expedientes en tiempo y forma y han determinado que no hay 
elementos para que puedan proceder, porque no se cumple con lo establecido en la ley. (EUQ, N) 
 
FRENAN DIPUTADOS DE QUERÉTARO JUBILACIÓN DE ENRIQUE GONZÁLEZ  
La jubilación del regidor Enrique González González sigue detenida en el Congreso Local, luego de que los 
diputados de la Comisión del Trabajo no se pusieran de acuerdo en la procedencia, o no. De acuerdo con el 
presidente de la Comisión, Jesús Llamas Contreras, este documento fue aprobado por la máxima autoridad del 
gobierno municipal, que son los regidores y el presidente municipal de Querétaro, por ello, dijo, debería ser 
aprobado. (RQ, Q, CI, DQ) 
 
EXHORTAN A LUCHAR POR LA IGUALDAD  
Por Marco Estrada 
El 8 de marzo debe ser utilizado para concientizar sobre la importancia de seguir luchando para eliminar las 
desigualdades sociales, aseguró la diputada Leticia Mercado Morales, en el marco de la entrega de reconocimientos 
a mujeres destacadas en la sociedad queretana. A decir de la legisladora del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), las mujeres que ejercen puestos de representación popular tienen una deuda histórica y deben 
comprometerse a trabajar para garantizar los derechos humanos de las mujeres y niñas. “Es una fecha para 
recordar que, gracias a las luchas sociales de miles de mujeres que nos antecedieron, hoy contamos con el 
reconocimiento de derechos y de instrumentos legales que impulsan nuestros derechos”, mencionó. (AM) 
 
REGIDOR QUIERE JUBILACIÓN DE 40 MIL PESOS MENSUALES  
Por Irán Hernández  
El presidente de la Comisión de Trabajo y Previsión Social de la Legislatura de Querétaro, Jesús Llamas Contreras, 
informó que analizarán la solicitud de jubilación del regidor capitalino del PRI, Enrique González González, de casi 
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40 mil pesos mensuales. Dio a conocer que esto derivó porque el expediente de solicitud es incorrecto y revisarán 
un documento que recibió la Legislatura, acerca de la procedencia en la jubilación. (CQ) 
 
RECTORA DE LA UAQ NOMBRADA “MUJER DESTACADA” POR LA LVIII LEGISLATURA LOCAL  
La LVIII Legislatura del Estado de Querétaro, a través de la Comisión de la Familia, otorgó el reconocimiento 
“Mujer destacada” en el ámbito de la educación a la Dra. Teresa García Gasca, rectora de la Máxima Casa de 
Estudios de la entidad por su contribución al impulso del desarrollo de las mujeres en el estado. (M, DQ) 
 
APRUEBA COMISIÓN DE DESARROLLO ECONÓMICO Y TURÍSTICO EXHORTO AL EJECUTIVO ESTATAL A FIN 
DE ESTABLECER PARTIDAS PRESUPUESTALES PARA EL DESARROLLO TURÍSTICO DE AMEALCO  
Por Jovana Espinosa 
En sesión de la Comisión de Desarrollo Económico y Turístico, los diputados Leticia Rubio Montes, Norma Mejía 
Lira y Jesús Llamas Contreras, presidenta, secretaria e integrante de la misma, respectivamente, aprobaron por 
unanimidad el Dictamen de la “Solicitud de Acuerdo por el que la Quincuagésima Octava Legislatura del Estado de 
Querétaro exhorta al Titular del Poder Ejecutivo del Estado, para que se establezcan partidas presupuestales 
destinadas al rubro del desarrollo turístico de Amealco de Bonfil, Qro”. (EUQ) 
 
RECIÉN LLEGADOS DEBEN ALINEARSE: MORENA  
Por Jovana Espinosa  
Herlinda Vázquez Munguía, coordinadora de la fracción legislativa de Morena en el Congreso local, considera que 
aunque muchas personas de otros partidos están aliándose al partido, pocos se quedarán. Indicó que los dirigentes 
a nivel nacional y local son quienes tienen claro cómo se han dado los acercamientos de ex priístas y ex panistas 
con el instituto político, por lo que si los han aceptado es porque se ha dado en los mejores términos. (EUQ) 
 
CONGRESO URGE A FRENAR DESIGUALDAD  
Por Patricia López   
Cada 8 de marzo debe ser una fecha de unión para eliminar las barreras y desigualdades sociales que mantienen 
las situaciones desfavorables para las mujeres y las niñas, coincidieron diputados locales, durante la entrega de 
reconocimientos de la LVIII legislatura local a 24 queretanas destacadas, que organizó la diputada local Leticia 
Mercado Herrera. (DQ) 

MUNICIPIOS 
 
HABRÁ SEMÁFOROS PARA CICLISTAS EN LA CAPITAL  
Por Haydé Ruiz 
La capital del estado contará a partir de este año con semáforos para ciclistas. Recientemente se colocó el primer 
dispositivo sobre la avenida Universidad en su intersección con la avenida 5 de Febrero. El secretario de 
Movilidad, Mauricio Cobo Urquiza, informó que el semáforo se montó esta semana y ya está en operación. El 
primer semáforo ciclista está cercano a la Plaza de los Mariachis. (AM) 
 
ENTREGAN BECAS DE MOVILIDAD  
Por Jahaira Lara  
El Municipio de Querétaro en coordinación con la organización Vive México A.C. entregó 150 becas de movilidad 
Internacional, a fin de que los beneficiarios realicen estadías para hacer actividades de voluntariado en el tema 
cultural, artístico y deportivo. (N) 
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DEFENSA Y MUNICIPIO HARÁN CANJE DE ARMAS EN QUERÉTARO  
El Municipio de Querétaro firmó con la Secretaría de la Defensa Nacional, el convenio de colaboración para 
sumarse a la campaña de “Canje de Armas 2018” que se llevará a cabo del 12 al 28 de marzo. Este programa 
consiste en solicitar a la población civil que, de manera voluntaria y en el anonimato, entregue las armas que posea 
ilegalmente, a cambio de las cuales recibirá artículos útiles para el hogar. (Q, EUQ, N) 
 
ES COMÚN, MUJERES HOSTIGADAS EN LA CALLE  
Por Alejandra Cueto  
Al señalar que no existe una mujer que no haya sufrido de acoso, Adelaida Garcı́a Conde Téllez, coordinadora de 
Institutos Desconcentrados del municipio de Querétaro, adelantó que la campaña que emprendieron para la 
prevención del acoso callejero continuará y, anunció que aún ralizan el ciclo de conferencias y talleres con motivo 
del Tercer Festival de Mujeres en las Calles. Explicó que la primera campaña fue realizada en obras en proceso de 
construcción y en algunas tiendas en las que incluso les solicitaron colocar lonas. (CQ) 
 
BUSCAN EMBELLECER LA CAPITAL CON 15 NUEVOS MACROMURALES  
Este año 15 nuevos macromurales realizados por artistas queretanos y también de la CDMX, España, Chile y 
Colombia, adornarán fachadas y puentes de la ciudad de Querétaro, informó Marcos Aguilar Vega, alcalde de Qro. 
La inversión será de un millón 85 mil pesos, los trabajos comenzarán en marzo y terminarán en agosto de este año. 
Marcos Aguilar recordó que ya existen 11 macromurales en la ciudad, también elaborados por artistas locales e 
internacionales, lo que ha generado una cultura de respeto entre la sociedad hacia el arte urbano. Señaló que 
durante su gobierno se han invertido 30 millones en su promoción. (EUQ, DQ, N, AM) 
 
ESTA SEMANA, LISTAS LAS CALLES  
Por Haydé Ruiz 
La repavimentación de calles principales y colonias completas quedará concluida esta semana. La fecha de entrega 
prometida por el presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, fue el 7 de marzo; sin embargo, en la 
calle Felipe Carrillo Puerto, a la altura de la colonia Sauces, hubo un ligero retraso, debido a que también se 
solucionaron problemas de bacheo, explicó el secretario de Movilidad, Mauricio Cobo Urquiza. Aún con el retraso, 
el avance general es de 98 por ciento, pues el resto de las colonias y vialidades están listas y serán entregadas en 
conjunto esta misma semana. (AM) 
 
RESALTA MAV SU ADMINISTRACIÓN Y RECONOCIMIENTO A LAS MUJERES  
Por Manuel Paredón  
Al conmemorarse el Día Internacional de la Mujer, Marcos Aguilar Vega, alcalde de Querétaro, patentizó su 
admiración y reconocimiento hacia ellos. Aseguró que en la administración municipal de Querétaro, diariamente 
se reconoce a las compañeras mujeres y no existe distinción alguna en la definición salarial, entregándose las 
remuneraciones acorde a sus capacidades y desempeño de cada trabajadora o trabajador y no por distinción de 
género.(N) 
 
ENTREGA DIF MUNICIPAL APOYO PARA INSTITUCIONES.  
La presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Tere García de Aguilar, entregó esta mañana diversos 
apoyos económicos y en especie, en respaldo a la labor de diversas instituciones de asistencia. En sus oficinas, Tere 
García de Aguilar se reunió en primera instancia con los organizadores de la “Carrera de la Esperanza” que se 
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celebró ayer en Querétaro, y que tuvo como objetivo apoyar económicamente a 15 Casas Hogar que operan en el 
Estado. (EUQ, N) 
 
ATIENDEN AUTORIDADES 22 QUEJAS POR AFTERS ILEGALES  
Por Alejandra Cueto  
Alrededor de tres reportes semanales reciben las autoridades capitalinas respecto estas clandestinas en inmuebles 
no autorizados, reportó el secretario general de Gobierno, Manuel Velázquez Pegueros, quien señaló que los 
lugares con mayor incidencia son Santa Rosa Jáuregui, Epigmenio González, Carrillo Puerto y el centro histórico. 
Hasta el momento han atendido cerca de 212 denuncias, por lo que agradeció la participación ciudadana, pues es 
normalmente gracias a ellos que logran detectar este tipo de eventos, además que en ocasiones en las redes 
sociales son realizadas convocatorias para lo que se conoce como “afters”. (CQ) 
 
INTERVIENE IMM EN CUATRO CASOS DE VIOLENCIA EXTREMA  
Al menos cuatro casos de violencia extrema ejercida contra mujeres han requerido la intervención de las 
autoridades policiales para proteger a las denunciantes, aseguró la directora del Instituto Municipal de la Mujer 
(IMM) en San Juan del Rı́o, Doris Chavarrı́a Salas. La titular de esta dependencia destacó que a través de las 
asesorías brindadas a las mujeres por parte del instituto detectaron estos casos en los que incluso las féminas y sus 
hijos o hijas han sido remitidas al refugio de la red nacional para su atención inmediata. (CQ, EUQ) 
 
EMBARGAN A MUNICIPIO DE SJR… POR ADEUDO DE GUSTAVO NIETO  
Este jueves la presidencia municipal de San Juan del Río fue embargada debido a un adeudo que fue adquirido 
durante la administración de Gustavo Nieto Chávez, en 2010, con la empresa Impresos de Alta Calidad S de RL de 
CV. (CQ, EUQ, ESSJR) 
 
REFRENDA COMPROMISO CON MUJERES  
Continuando con la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el presidente municipal de El Marqués, 
Mario Calzada Mercado, y su esposa, presidenta del DIF municipal, Lorena Regalado de Calzada, convivieron con 
mujeres de 11 fraccionamientos y comunidades de la demarcación. (PA, EUQ, DQ) 
 
SECTOR INMOBILIARIO Y EMPRESARIAL SON PUNTEROS  
Por Patricia López  
Los sectores inmobiliarios y empresarial son los punteros en inversión en el municipio de El Marqués, afirmó el 
presidente municipal, Mario Calzada Mercado, al término de un encuentro con trabajadoras municipales, con 
motivo del Día Internacional de la Mujer. Subrayó que al ser un municipio con un alto crecimiento poblacional, por 
encima del seis por ciento anual, es importante que “siga fluyendo la inversión todos los días”, principalmente en 
los parques industriales y en el sector inmobiliario, porque hay empresarios que confían en El Marqués. (DQ) 
 
DESCUBREN 212 “AFTERS”: CAPITAL  
Por Verónica Ruiz  
En lo que va de la actual administración, el gobierno municipal de Querétaro ha intervenido 212 “afters”, de los 
cuales el 20 por ciento corresponde a la delegación Centro Histórico, informó el secretario de Gobierno Municipal, 
Manuel Velázquez Pegueros. (DQ) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
101 PACIENTES EN QUERÉTARO ESPERAN TRASPLANTE DE RIÑÓN  
Por Ana Spíndola 
La enfermedad renal crónica es la tercera causa de muerte en México, informó el secretario general del Sindicato 
Nacional de Trabajadores del Seguro Social Sección XXIII, Carlos Morales Vargas. Lo anterior es reportado por un 
estudio hecho por el Instituto para la Salud de la Universidad de Washington, señaló el secretario general; añadió 
que una de cada 10 personas sufre de daño renal en algún grado, de acuerdo con la Organización Mundial de la 
Salud. Morales Vargas explicó que es necesario concientizar a la población sobre este padecimiento y las maneras 
de prevenirlo. (AM) 
 
LLAMAN A LA IGUALDAD ENTRE PERSONAS  
Por Domingo Valdez  
Con un llamado a terminar con la inequidad y buscar la igualdad entre hombres y mujeres, autoridades del 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y la Secretaría de Salud conmemoraron el Día Internacional de la 
Mujer. En la explanada de la delegación del IMSS, en 5 de Febrero, el delegado en la entidad, Manuel Ruiz López, y 
el secretario de Salud estatal, Alfredo Gobera Farro, encabezaron la ceremonia protocolaria. (EUQ) 
 
SE DESLINDA CMIC DE PROVEEDORES EN CONFLICTO CON UNIVERSIDAD DE ARKANSAS  
Por Angélica Camacho 
Desde hace semanas existe un conflicto en la Universidad de Arkansas, que el 20 de febrero llevó a bloquear la 
vialidad aledaña, los manifestantes reclamaban la falta de pago desde el verano pasado, cuya cantidad casi alcanza 
los 400 millones de pesos entre constructoras, contratistas y proveedores. (...) Sobre el adeudo a constructores, la 
presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción delegación Querétaro (CMIC), Alejandra Vega 
Reyes, aseguró que no son afiliados a la cámara los involucrados en el conflicto. (Q) 
 
IMPORTANTE HACER CONCIENCIA SOBRE PAPEL DE LAS MUJERES EN LA SOCIEDAD: TERESA GARCÍA 
GASCA  
Si bien es importante reconocer a las mujeres, aún es necesario que hacer conciencia de la importancia del papel 
de este sector en la sociedad y de la lucha constante por la equidad con el paso de los años, afirmó Teresa García 
Gasca, rectora de la UAQ. Lo anterior, luego de ser galardonada por la LVIII Legislatura local en el marco del Día 
Internacional de la Mujer. Entrevistada al respecto, externó que el reconocimiento recibido es a nombre de todas 
las universitarias que trabajan por el tema de la educación en el estado. (CI, Q, PA) 
 
DOS CASOS DE ACOSO SEXUAL SE HAN PRESENTADO EN LA UAQ, INFORMÓ LA RECTORA  
Dos profesores de la Máxima Casa de Estudios de Querétaro fueron dados de baja debido que se les comprobó 
acoso sexual a estudiantes, confirmó la Rectora Teresa García Gasca. Asimismo puntualizó que tras esta iniciativa 
se han aperturado cinco carpetas de investigación por casos similares por lo que la Universidad se encuentra 
investigando. (CQ, DQ, EUQ) 
 
FUEGO AMIGO / RECONOCEN A RECTORA  
Mujer destacada. Teresa García Gasca, rectora de la UAQ, muestra el reconocimiento que le fue entregado ayer en 
el Congreso del Estado. La doctora es, a no dudarlo, un personaje relevante por su trabajo académico y por ser 
segunda mujer en ocupar la rectoría de nuestra máxima casa de estudios. (PA) 
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UAQ: 56% DE ESTUDIANTES SON MUJERES  
Por Iris Mayumi  
En la UAQ hay 12 mil 637 estudiantes mujeres, lo cual representa el 56% de la población total de alumnos, por 
arriba de la media nacional, del 49.3% afirmó la rectora de la casa de estudios, Teresa García Gasca.  (DQ) 
 
DESAPARECIDAS, 37 MENORES EN LA ENTIDAD  
Por Irán Hernández  
En la página oficial de la Fiscalía existen en carpetas y averiguaciones previas de 37 mujeres menores que no han 
sido localizadas y 28 féminas mayores de 18 años, desde 2012 hasta el 6 de marzo pasado, lamentó Marlene 
Martı́n, representante del Grupo Multidisciplinario Generando Igualdad, tras exigir a las autoridades estatales y 
municipales no revictimizar ni criminalizar las desapariciones. En rueda de prensa, pidieron a la autoridad cumplir 
con su obligación de actuar bajo una perspectiva de género para lograr una sociedad igualitaria, justa y consciente. 
(CQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Le ponen freno de mano a Juan José Ruiz. Nos dicen que el ex gobernador de Aguascalientes Carlos Lozano de la 
Torre ayer recibió su nombramiento como nuevo delegado del Comité Ejecutivo Nacional del PRI. Esta noticia, 
recordemos, la habíamos adelantado en este espacio el pasado miércoles. Lo primero que hará don Carlos cuando 
llegue a Querétaro, nos comentan, será amarrarle las manos al presidente estatal del tricolor, Juan José Ruiz, en la 
designación de los candidatos a diputados locales por la vía plurinominal. Calladita se ve más bonita. Nos 
comentan que algunos funcionarios se ven más bonitos calladitos, tal es el caso de la directora de los Institutos 
Desconcentrados del gobierno municipal capitalino, Adelaida García Conde Trellez. Frente a varios reporteros que 
cubren la fuente, nos dicen, doña Adelaida comentó que el acoso callejero a veces es trivializado por las propias 
mujeres, debido a que cuando se sienten deprimidas, muchas de ellas pasan por una obra de construcción para que 
los trabajadores les echen piropos y les levanten el ánimo. Marcos convivirá con reporteros. En más información 
del gobierno municipal, nos comentan que hoy el alcalde Marcos Aguilar Vega y los reporteros que cubren la 
fuente se sentarán a la mesa para compartir el pan y la sal. Muy temprano, nos dicen, don Marcos desayunará con 
los periodistas en la terraza de su oficina, en Centro Cívico. Después de esta convivencia, nos dicen, el edil 
recorrerá con sus invitados varias de las obras que ya se entregaron y otras más que están en proceso de 
construcción. (EUQ, 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Por otro lado, se refirió a la reunión que sostuvo el miércoles con su homólogo de Guanajuato: “Fue para 
potencializar la economía, los empleos, la industria entre el estado de Querétaro y Guanajuato en el tema 
automotriz. No puedo dar más detalles porque es algo que vamos a estudiar rápidamente y se lo queremos 
presentar al presidente de la República y vamos a pedir que estén el secretario de Hacienda, el secretario de 
Educación, el secretario de Economía. Cuando lo presentemos se los doy a conocer; básicamente es para 
potencializar con los estados vecinos, básicamente la capital, Corregidora, los Apaseos… es un gran, gran 
proyecto”, anticipó. El presidente del CEN del PRI, Enrique Ochoa Reza, nombró a Carlos Lozano de la Torre como 
nuevo Delegado del Comité Ejecutivo Nacional en el estado de Querétaro. Carlos Lozano de la Torre fue 
Gobernador de Aguascalientes y Senador de la República por su entidad natal. Ayer, en la sesión de la Comisión de 
Participación Ciudadana de la LVIII Legislatura –a propósito de los trabajos para elaborar una ley estatal para 
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proteger a periodistas- se informó que la Fiscalía General del Estado no tiene registro de averiguaciones o carpetas 
iniciadas en contra de periodistas con motivo de sus funciones; y que los números de expedientes de las quejas que 
han sido presentadas ante la Defensoría de Derechos Humanos fueron clasificadas como reservados. También se 
informó sobre la petición de periodistas en activo de que se elabore -antes de aprobar cualquier dictamen de esta 
ley- un diagnóstico serio sobre la situación en la que se ejerce el periodismo en Querétaro, que fueron invitadas las 
siguientes instituciones: UAQ, Universidad de León, Universidad de Estudios Avanzados, UVM, Universidad 
Anáhuac, Universidad Cuauhtémoc, Tecnológico de Monterrey, Universidad Liceo, UNIDEP, Universidad 
Corregidora de Querétaro, Arkansas State University, Univa y Educem. Adicionalmente, fueron invitados la 
Fecapeq; el Colegio de Profesionistas de la Comunicación del Estado de Querétaro; la AMMPE, delegación 
Querétaro; la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro; el Colegio de Abogados Litigantes 
de Querétaro; la Federación Mexicana de Jóvenes Abogados y la Barra Queretana de Abogados. (CQRO) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio de la Cruz 
SIERRA. Ernesto Luque Hudson, candidato a senador por el PRI, ya comenzó a caminar por la Sierra Gorda 
moviéndose entre sectores del tricolor en Jalpan, Pinal, Landa de Matamoros y Arroyo Seco para afianzar el apoyo 
de la llamada estructura partidista rumbo a las elecciones. Y aunque todavía se ve lejos el llamado “Día D”, la 
verdad es que el “Zorrito” Luque se juega mucho: de ganar la posición, su liderazgo sería carta fuerte en el 2021. 
ODIO. ¿Cómo estarán las cosas que la más feliz con la renuncia de la Eunice Arias al PRI es justamente… ¡la 
dirigente de las mujeres!? Así de fuerte es el liderazgo (y el pleito) que ejerce Abigail Arredondo con sus 
“representadas” que hasta la harán diputada “pluri”. (DQ, 1) 
 
EXPEDIENTE Q “PENA”  
Por Adán Olvera 
Los supuestos actos de entrega recepción no sirven de mucho cuando se dan los cambios de gobierno y sobre todo 
cuando hay cambio del origen de los partidos políticos que representan los gobernantes. Argumentos van y vienen 
sobre la mala herencia de un gobierno anterior y las justificaciones de muchas obras o acciones no realizadas; 
viene al tema porque ayer la presidencia municipal de San Juan del Río fue embargada debido a un adeudo 
generado durante la administración de Gustavo Nieto Chávez, en 2010, con la empresa Impresos de Alta Calidad S 
de RL de CV. La deuda fue por servicios de impresión de hojas membretadas y recibos; el total del embargo por dos 
juicios mercantiles es de un millón 334 mil 904.68 pesos. Ayer actuarios y representantes de los afectados, 
llegaron a la presidencia municipal y señalaron los bienes que serían embargados, entre los que se sirvieron de 
una camioneta de tres y media toneladas, además de muebles de oficina; ante el asombro de las personas que se 
encontraban en el lugar, ya que parece increíble que después de ocho años nadie pueda solucionar el asunto, es un 
síntoma de ineficacia y de prepotencia. Pero como los pretextos sobran y los argumentos están ausentes, la salida 
fácil del presidente municipal de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, es señalar y repartir culpas y 
frívolamente decir que el adeudo no corresponde a su administración, sino que es una deuda de la administración 
que encabezó Gustavo Nieto Chávez en el trienio de 2009 a 2012. Es increíble tanta negligencia y arrogancia, que 
tengan que pasar tantos años para que un proveedor pueda recibir su pago por lo inútiles que son los gobiernos y 
dejando mal parada a una institución, como lo es el Ayuntamiento de San Juan del Río, que no tiene porqué 
soportar la indolencia de tantos funcionarios, sin importar qué partido político los abandere o los proteja. Las 
instituciones están para ser respetadas y para ser cuidadas como lo más importante del estado; argumentos de 
repartir culpas no solucionan nada pero sí dan salidas fáciles para los gobernantes que parece que no tienen 
vergüenza. DE REBOTE. Militantes al vapor que fueron inventados o importados, ahora presumen que dejan al PRI 
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por no compartir “ideología” Eunice Arias, es un caso ejemplar de cómo emanciparse y creer merecer todo. El PRI 
seguramente la va a extrañar mucho. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
¡VACACIONES! 
El 21 de abril se realizará el vuelo inaugural al aeródromo de Jalpan, anunció el gobernador Francisco Domínguez, 
quien andará de gira por la Sierra Gorda en esos días. Según el titular de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio del 
Prete, ultiman detalles para cumplir con los lineamientos de Aeronáutica Civil, para iniciar estos vuelos, que serán 
por itinerario y no regulares. Los vuelos rondarán los 2 mil pesos, como adelantó este diario, por lo que tendrán 
una fuerte competencia con la recién anunciada ruta a Huatulco, Oaxaca. SIERRA GORDA. Ernesto Luque, quien 
aspira a llevar al PRI al Senado, se reunió con organizaciones y líderes priistas de Jalpan, Pinal, Landa de 
Matamoros y Arroyo Seco. Aprovechó para correr 10 kilómetros en la presa de Jalpan. NUEVO DELEGADO. Carlos 
Lozano de la Torre, exgobernador de Aguascalientes, es el nuevo delegado general del CEN del PRI en Querétaro. 
Su labor será fortalecer la estructura territorial y consolidar la unidad del partido en el estado. Con las bajas que 
suma la dirigencia estatal, tendrá trabajo. PIDEN PAN… Antorcha Campesina no encuentra comprador para su voto 
corporativo. Ya protestaron en el Centro Cívico y en la Casa de la Corregidora, con nulos resultados. Su vocero 
nacional, Homero Aguirre Enríquez, afirma que seguirán privilegiando el diálogo, pero lo buscarán ante la 
Administración federal, a fin de exigir el cumplimiento de “acuerdos”, con la Administración estatal. Fijaron un 
plazo de 15 días. “Si no hay alguna respuesta, tendremos que organizarnos nuevamente y hacer oír nuestra voz 
públicamente, que es de lo que luego se quejan algunos actores políticos, pero lo estamos dejando como última 
estancia”, según Aguirre Enríquez. TRABAJO CONJUNTO. Los Gobiernos de Querétaro y Guanajuato trabajarán una 
estrategia económica conjunta, específicamente en el sector automotriz. No quieren adelantar detalles, pues será 
presentada al Ejecutivo federal, para bajar recursos. Solo sabemos que quieren que en la presentación también 
estén los titulares federales de Educación, Hacienda y Economía. (AM, 1 y 8) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
QUE SE ACLARE TODO. ¿Hasta dónde llegarán las investigaciones de la PGR en el Caso  de Manuel Barreiro, que 
presuntamente implican a autoridades estatales, encabezadas por el gobernador FRANCISCO DOMÍNGUEZ 
SERVIÉN, junto con empresarios y hasta conocidos notarios queretanos? Ojalá y -por la salud del Estado- se 
aclaren bien las cosas y  queden a salvo prestigios e inocencias. Agua de marzo para el trancazo. (PA 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
VINCULAN A PANCHO DOMÍNGUEZ CON BARREIRO. ¿No que no?: Sabino. Testigos lo ubican en helipuerto de 
empresario. Rechaza el gobernador estar relacionado con él. Inician construcción en Ex Hacienda de Carretas. 
Protestan abogados laboralistas contra la Junta. Negociazos. Un trabajo realizado por los reporteros María Idalia 
Gómez, Luis León y Jonathan Nácar para Eje Central, revela nuevas aristas en el caso del empresario Manuel 
Barreiro y sus vínculos con el poder político y económico de Querétaro, México y otros países. Sostiene el trabajo 
periodístico publicado en el número de esta semana que los penthouse del Corporativo Blanco, uno de los edificios 
más importantes de Querétaro, funcionaban como el cuarto de guerra del grupo de Manuel Barreiro Castañeda. En 
los dos pisos se incluyó la mejor tecnología y muy fina decoración: paredes forradas con maderas costosas, 
cuadros y esculturas de autor, tapetes de lana cruda de Perú, muebles con piel color blanca, mesas de mármol, una 
cava con vinos y bebidas selectas, y los libros de arte de colección. Esos dos últimos niveles, detalla el trabajo 
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fueron construidos después de terminado el edificio de 16 pisos, que terminó en 18, por lo que hubo que reforzar 
la estructura para sumar los penthouse, donde también celebraban brindis con empresarios, políticos y socios, 
quienes muchas veces llegaban al helipuerto que también construyó Barreiro y sus socios, y en el que aterrizó, “en 
varias ocasiones, de acuerdo a testimonios, el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez.”. Dice Eje Central 
que esta oficina es el punto de partida de la Procuraduría General de la República (PGR) en las investigaciones 
contra Manuel Barreiro Castañeda y 115 personas que aparecen como socios, miembros del consejo o notarios de 
35 empresas vinculadas a este caso, que las autoridades investigan por operaciones sospechosas con las que 
habrían lavado millones de pesos. A partir de fuentes de primer nivel, testimonios y documentos obtenidos por 
ejecentral en Miami, y los Registros Públicos de la Propiedad de Querétaro, Mexicali, Zapopan y Guadalajara, 
ciudades en las que se constituyeron esas 35 compañías, se muestra por primera vez la compleja red que 
constituyó Manuel Barreiro desde el centro del país y que se extendió hasta Canadá, Estados Unidos y 
aparentemente, España. La información recabada por ese semanario también revela que hasta ahora, la PGR 
aseguró tres inmuebles, al menos 10 cuentas bancarias y fondos de inversión de igual número de empresas 
vinculadas a Barreiro Castañeda. También solicitó más órdenes de cateo para ingresar a ranchos, oficinas y 
departamentos ubicados en Jalisco, Querétaro y la Ciudad de México. Además, busca los registros aeronáuticos de 
dos avionetas y un helicóptero; también documentos de dos inmuebles en Miami. Este empresario es la piedra 
angular de las pesquisas de las autoridades federales, en las que también aparecen los nombres de tres personajes: 
el gobernador Francisco Domínguez Servién, Ricardo Anaya y hasta a Damián Zepeda, actual presidente del PAN. Si 
bien ninguno de los tres panistas aparece en los documentos constitutivos de las empresas, en el expediente que 
integra la PGR aparece información sobre su relación con notarios públicos y algunos socios, así como testimonios 
de tres personas que interrogaron los investigadores, y la operación de compra-venta que realizó el candidato a la 
Presidencia de la República de una nave industrial, para la Procuraduría los coloca como sospechosos de ser 
cómplices o incluso utilizar prestanombres, pero ser alguno de ellos, especialmente Anaya, los verdaderos socios 
en las empresas, tres de ellas consideradas fantasmas por las autoridades. Eje Central por primera vez muestra el 
entramado que forma parte de las investigaciones de la PGR, que iniciaron en febrero de 2017 en la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda, que dirigía entonces Alberto Bazbaz, actual director del 
Centro de Seguridad Nacional (Cisen). Las fuentes consultadas aseguraron que en las pesquisas colaboran las tres 
dependencias. La hipótesis central de las autoridades federales es que, en los últimos años, Manuel Barreiro, un 
joven que estudió la licenciatura en Comercio Internacional en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de 
Monterrey (ITESM) en la entidad, y que siempre disfrutó de una posición económica acomodada, constituyó las 
empresas y, junto con compañeros de escuela, amigos de la juventud, familiares y profesionales creó otras 20 
compañías. Al menos tres de ellas son fantasma, y las utilizó para obtener recursos, dispersarlos para perder su 
origen y evitar impuestos, y luego enviarlos a paraísos fiscales. A través de este mecanismo y de tener información 
privilegiada, posiblemente proveniente del gobierno del estado en cuanto a los polos de desarrollo comercial e 
industrial en la entidad para comprar bienes a menor precio —antes de que iniciaran las inversiones de las 
trasnacionales simularon operaciones de compra-venta, obtuvieron créditos y otorgaron servicios, algunos de 
ellos reales y otros sólo en papel, es lo que la PGR considera una operación de lavado de dinero. De las más de 100 
personas que aparecen en las compañías, muchas de ellas integrantes de las familias más conocidas de Querétaro, 
la Procuraduría investiga si conocían o no las operaciones que presume eran ilícitas, para determinar 
responsabilidad. Otro de los sectores investigados por la dependencia federal son los siete notarios que dieron fe 
de las empresas. A Manuel Barreiro Castañeda sus excompañeros del ITESM lo describen como un joven relajado, 
muy inteligente, ordenado y ambicioso. Siempre le gustaron los lujos y pronto se relacionó con el ambiente 
económico y político de Querétaro. Se casó joven con Ana Paula Ugalde Herrera y ahora tiene tres hijos pequeños: 
dos mujeres y un varón. Es piloto aviador certificado, le gusta hablar de arte, la buena comida y los superhéroes, 
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aseguró a ejecentral una persona que lo trató años atrás por negocios. Y sí, Barreiro es todo eso, al menos lo que 
las autoridades han encontrado en su casa de Juriquilla y en el edificio corporativo Blanco —el cual presume la 
PGR es de él y sus socios, pero a través de prestanombres— así lo confirman. Fue muy inteligente, reconoce un 
funcionario que conoce del caso. Construyó una estructura muy bien planificada y estructurada en la que segmentó 
las operaciones, lo que le permitió ocultar el origen de dinero ilícito, dispersarlo y pagar muchos menos impuestos 
de los debidos. Además de comprar distintos bienes que aparecen a su nombre, de su familia o sus socios. Y como 
es su costumbre, el gobernador Francisco Domínguez Servién tuvo que salir a negar cualquier tipo de negocios con 
el multicitado empresario. Ya lo había hecho hace una semana, cuando este armero reveló el decreto mediante el 
cual, gobierno del estado le cedió 103 hectáreas para construir un moderno centro tecnológico en las 
inmediaciones del Aeropuerto Internacional de Querétaro. El mandatario y su secretario de Desarrollo 
Sustentable, Marco del Prete, dijeron que no se concretó. Es más, que ese inmenso lote, sigue siendo un baldío. El 
lunes seguimos con el trabajo de Eje Central. Por lo pronto, se le viene la noche a Francisco Domínguez y compañía, 
dicen autoridades federales. Veremos. Y diremos. -OÍDO EN EL 1810- Barrio Santiago. Que ya iniciaron trabajos de 
construcción en la Ex Hacienda de Carretas, a pesar de que el iNAH les ha negado el permiso y sólo autorizó 
excavaciones y trabajos subterráneos. A ver si mandan un inspector. -¡PREEEPAREN!- Confirmado. El sábado 
debutará el ex rector de la Universidad Autónoma de Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz, como candidato de Morena 
al Senado de la República, acompañando al aspirante presidencial Andrés Manuel López Obrador en  Juriquilla. Es 
un hecho político singular, si tomamos en cuenta que el único rector de la UAQ postulado a la Cámara Alta ha sido 
Mariano Palacios Alcocer, en 1982, ¡hace 36 años! Con la diferencia de que Mariano era rector en ese momento y 
Gilberto ya había dejado el cargo. Después están los casos de Braulio Guerra Malo que fue alcalde y diputado, y el 
de Dolores Cabrera, postulada a la presidencia municipal de Querétaro. ¡Órale! -¡AAAPUNTEN!- Foco rojo.. Los 
abogados laboralistas están en pie de guerra y dicen que es la peor época de la Junta Local de Conciliación y 
Arbitraje. Hablan de un gran rezago y de insuficiente personal. Y a José Luis Aguilera Rico, secretario de Trabajo, 
todo se le resbala y le vale. ¡Porca miseria! -¡FUEGO!- Lo niega todo. Ayer habló Pancho Domínguez sobre sus 
presuntos vínculos con Manuel Barreiro. Dijo que no tiene nada que ver con el caso y que la PGR  no le ha 
preguntado nada. Mmm. (PA, 2) 
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